

## Editorial

He pensado en algunas épocas de mi vida que me hubiera gustado saber mucha sociología para poder hacer una lectura de lo individual desde lo plural. De hecho, mi primera obra se titula "Sociogénesis...". Posteriormente me atrajo la Antropología, la Psiquiatría Transcultural, la Historia de las Drogas... Tras el diletantismo es necesario volver a la praxis cotidiana. Actualmente, hecho en falta un trabajo convincente sobre la conducta sociopática de una importante facción de la juventud nacional.

Como quiera que no creo en el azar, el enfoque dialéctico exige un seguimiento cronológico y fundamentado que, por supuesto, superaría con mucho la extensión de este Editorial.

He tenido la fortuna de tropezarme con dos trabajos fiables, en dos publicaciones prestigiosas: "El País Semanal" de febrero del 93 y un número especial de "L'Express", dedicado a los cambios acontecidos en la vida cotidiana francesa en los últimos 30 años (abril del 92). Sólo destacaré los datos sobre los que sustentó mi discurso, para finalizar con algunas reflexiones personales. Por supuesto que en algunos parámetros estoy de acuerdo, y enumerarlos no implica crítica negativa.

A) EL PAÍS SEMANAL. Período evaluado: 1960-1990.

1) Porcentaje de jóvenes que están a favor de las relaciones sexuales prematrimoniales: 1960: 15% - 1990: 90%.

2) Jóvenes interesados en la política: 1960: 20% - 1980: 45% - 1990: 15%.

3) Católicos practicantes: 1967: 80% - 1990: 20%.

4) "Coincidencia" social, moral, religiosa, política y sexual entre padres e hijos: 1981: 59% - 1990: 9%.

5) La tolerancia, que ya era elevada en 1981, aumentó en los 90. Se duplicó la

aceptación del aborto; aumentó un 10% la comprensión hacia la homosexualidad, pero sorpresivamente las aventuras extramatrimoniales sufrieron un breve recorte (¿hay que preservar el techo paterno frente a la inseguridad social?).

6) Con relación al ocio, los jóvenes de 1974 gastaban prioritariamente su dinero en el cine. Este concepto se diluye paulatinamente, hasta desaparecer en 1986. También desaparece el concepto "Bares/Bebidas" (1974), para convertirse sintéticamente desde 1986 a 1991 en "Diversiones". También están en la cima de 1991 "Ropa/Calzado" y "Tabaco/Vicios".

7) La confianza en el futuro es de un 65,5% en el año 1974 y un 30% en el 89.

B) Los datos que reseño del semanario francés L'EXPRESS, aunque con otra orientación y país, rezan como sigue:

1) 1962: Obreros= 7.488.000

Agricultores= 3.045.000.

1991: Obreros= 6.997.000

Agricultores= 1.070.000.

1962: Empleados= 3.525.000

Cuadros medios= 2.114.000.

1991: Empleados= 6.502.000

Cuadros medios= 4.629.000.

2) Los electrodomésticos, cuartos de baño, teléfono, televisores, etc, han pasado de cifras infraeuropeas a casi un 100% en los hogares franceses.

3) Del año 1962, los matrimonios se han mantenido estables salvo un considerable ascenso en 1972 y los divorcios se han estabilizado hasta 1991.

4) El número de sacerdotes ha pasado de 41.000 en el año 1960, a 25.000 en el 90. El número de parroquias pasó de 38.000 a 15.000 y los matrimonios religiosos de 253.500 a 158.000 en los mismos períodos.

5) En 1962 se juzgaron a 42.300 meno-

---

res, frente a 98.300 en el 91. Crímenes y delitos en general: 0'73 millones en 1962, frente a 3'49 millones en 1990.

6) Consumo de estupefacientes (edad media entre 20 y 25 años): 1962: 0'23 en millones, y 1990: 56.500.

7) El consumo de agua mineral por habitante y año pasó a ser de 23 litros (1962) a 85 litros (1989). El vino corriente en los mismos períodos pasó de 121 litros a 48. La muerte por alcoholismo ha disminuido de 5.200 a 2.955 casos.

Salvadas las diferencias del enfoque entre ambas revistas y pretendiendo no ser cansino o exhaustivo, pese a las peculiaridades de cada país, colijo que España va por delante en consumos psicotrópicos y muy rezagada en lo referente a prevención.

Parece el segundo Desencanto. Los datos así apuntan: ¿Cuál es el presupuesto de hamburguesas para los somalíes? Sí sabemos el consumo de J.B. (año 1992) para los españoles: 3.150.000.000 de pesetas. Las drogas ilegales, sin contar secuelas belicosas, suponen 37 billones de ingresos anuales.

El Conseller de Sanidad del Gobierno Valenciano, Dr. Colomer, manifiesta en el período Levante de 31-03-93, que la propuesta del Colegio de Médicos por la que los profesionales han de disponer de media hora para la primera visita y 15 minutos para las posteriores es una actitud demagógica. A principios de los años 60, abandoné mi plaza de neuropsiquiatra de la Seguridad Social por la angustia que me provocaba el promedio de 3 minutos por paciente.

Por favor, mis sufridos lectores, recapitemos:

Niñas violadas y asesinadas en Alcasser, las perversiones del Duque de Feria, red de prostitución infantil en Ayamonte, los vecinos y el alcalde de Navalcán (Toledo) apoyan a los violadores de un subnormal condenados a 40 años de cárcel, el profesor Arturo Romero se fuga con Rocío (de 12 años), el

Juzgado absuelve a un violador porque la víctima sólo se opuso verbalmente, el horario de cierre de los bares (3'30 horas) provoca una revuelta con 15 heridos y 4 detenidos. En 1992 fallecieron 816 toxicómanos por sobredosis o adulteración. ¿Cuántos son los muertos por cirrosis y accidentes de tráfico, las mujeres agredidas, los accidentes laborales? ¿Cuál es el presupuesto oficial para la lucha contra las "drogas"? 4.400 millones del Plan Nacional, más las aportaciones autonómicas. ¿Cuánto se destina a prevención y asistencia del alcoholismo? Yo me conformaría, para la Comunidad Valenciana, con los 33 millones que dicen haberle pagado a D. Juan Guerra por "jugar" a La Máquina de la Verdad.

¿Cuándo las televisiones privadas o públicas nos darán un espacio equivalente a quienes sabemos y soportamos profesionalmente el problema?

Se fletan autobuses nacionales para la "Noche Valenciana". Podríamos montar una agencia similar partiendo del Tratado de Maastricht y dedicar los beneficios a la prevención y tratamiento. ¿Nos lo permitirían?

La pandilla, la litrona, el walkman, el video juego, los dicibelios discotequeros, la televisión, el consumismo..., permiten concluir a la Conferencia de la Familia, celebrada en Valencia el 6 de Marzo de 1993, que "la institución está enferma".

Tal vez la solución pase por un injerto de cerebro de mandril.

De los farmacéuticos prefiero no hablar por no prolongar en exceso mi perorata. Sólo diré que tengo en tratamiento a un paciente que consume -sin receta- 2 cajas de codeína diarias y a una joven alcohólica de 21 años que toma diariamente 50 Katovit (comprimidos), también sin receta.

Ruego que si alguien tiene algo que añadir, de positivo o negativo, utilice nuestra sección de Cartas al Director.

**Emilio Bogani**

Director